

LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Apartado núm. 16

REDACCION Y ADMINISTRACION Calle del Conquistador, 33, 1.

En venta: 10 céntimos

Año VI

PALMA DE MALLORCA Viernes 21 de Febrero de 1903

Núm. 1603

ACTUALIDADES

¿La dimisión de Osma?

¿Ha dimitido el Sr. Osma, ministro de Hacienda? A juzgar por la insistencia con que se ha dado la noticia cabe presumir que hay en ella un fondo de certeza. Después de todo, la anunciada dimisión está descontada desde hace meses. Era cuestión de tiempo; pues pertenece a aquellas cosas que se ven venir, que se pueden aplazar, pero no evitarse.

Se considera fracasado el Ministro en su gestión económica. Etto debe ser la verdadera causa de su retirada, y no el pretexto de una enfermedad. Yase sabe que éste el de los ministros enfermos—es un recurso de los que se echa mano cuando conviene. Al señor Osma le ha producido un disgusto hondo la baja considerable que ha sufrido la recaudación. Una desproporción tan grande entre lo calculado y lo real ha de producir lógicamente, en los presupuestos del Estado, un déficit de cuantía.

Si el actual Ministro de Hacienda no se hubiera dejado llevar de un orgullo irreducible, ese orgullo sin razón que constituye la nota principal de los hombres del día, no habría desdeñado los consejos y las advertencias que le dirigieran quienes tienen tanta autoridad, y acaso más experiencia, que él en la materia económica. Hásele demostrado, al Sr. Osma, que su labor acarrearía la desviación del presupuesto, ese equilibrio salvador de nuestro crédito por el que tanto trabajo aquel inolvidable político que se llamó D. Raimundo Villaverde. Que no se queje, pues, si las observaciones y los señalamientos del peligro que a tiempo se le hicieron se convierten ahora, en la práctica, en hechos reales, que proclaman su ruidoso fracaso.

Luego, esa elocuente circunstancia de la baja de la recaudación se agrava con el resultado de algunos de los proyectos en que cifraba su gloria el ministro. El proyecto de los azúcares y de los alcoholes se dan la mano con el de la desgravación de las especies, que ha perturbado la Hacienda municipal, desequilibrando, sin compensación posible, sus presupuestos. Y como si todo ello no bastase el señor Osma ha permitido, es más, ha coadyuvado con su pasividad al alza de los cambios. ¿No son acaso todas estas circunstancias motivos más que suficientes para acarrear el fracaso de un Ministro?

Pero, descontada la dimisión de Osma, el interés público está en conocer si ella seguirán las de otros ministros, a quienes, hace tiempo, han dimitido ya el país y la opinión: las de los señores Lacierva y Rodríguez Sampedro, por ejemplo. Sólo por un exceso de orgullo ó de amor propio los dos ministros han podido continuar en Gobernación y en Instrucción pública.

Garantizó el primero la muerte del caciquismo; el caciquismo florece hoy en España con más lozanía que nunca, cobrando nuevos bríos y nutriendo de otra savia. Para el señor Sampedro, el magno problema de la educación nacional tiene menos valor que cualquier insignificante Real Orden. Ni las protestas más ruidosas, dentro y fuera del Parlamento, han podido conmover al Ministro, decapitador de la enseñanza y ejemplo sin segundo de carácter firme ó de voluntad petrificada.

Así cree la opinión que no irá sola la dimisión del señor Osma. Si las dimisiones se fundan en fracasos y no en enfermedades de ocasión, las de los Ministros de Gobernación, Hacienda é Instrucción pública es posible que vayan juntas.

Rodando por el mundo

666 veces madrina.—Los amores de Leopoldo II.

En la Casa de Misericordia, de Orihuela, falleció el pasado lunes á la edad de sesenta y seis años la anciana Bárbara Jacoba Exposito, que ingresó en dicho establecimiento benéfico á la edad de seis años. Indudablemente, desde que ingresó en dicha casa le perseguía la cifra 6.

Durante su larga permanencia en el Asilo fué madrina de bautismo de 666 expósitos.

Cuando celebróse el bautismo del último cayó Bárbara en una marcadísima posición y tristezza, y al ser interrogada por

la causa que motivaba aquel cambio de carácter, respondió: —Porque éste será el último bautismo que amadrine y el último mes de mi existencia.

Efectivamente; el 6 de este mes cumplió sesenta y seis años. La pobre mujer tenía el presentimiento de la influencia que sobre ella ejerciera el número 6.

Nació el año 1842, en cuyas cuatro unidades aparecen los seis dominadores de su existencia. Las dos últimas cifras suman 6, y las dos primeras, 18, ó sea tres veces seis.

El 6 de noviembre de 1906 fué viaticada, y el 18 del mismo mes y año, ó sea dos 6 después, fué dada de alta. Luego dirán que los números no tienen influencia en nuestra vida.

Leopoldo II, el viejo rey de los belgas, tenía localizados ahora sus amores en el castillo de Lormoy, un admirable castillo de los alrededores de París, donde la baronesa de Vaughan, graciosa favorita del monarca, dió á luz recientemente un reguero, cuyos primeros vagidos coreó el malicioso bisbis universal.

Como el rey Leopoldo tiene poco que hacer en su patria, iba cada ocho días á Lormoy con amorosas ansias de ida y vuelta, y allí lo pasaba divinamente, porque la baronesa es una espléndida y amable hermosura.

Pero no se sabe qué habrá pasado en el castillo de Lormoy. La cizaña ha irrumpido en sus jardines, acaso. Leopoldo II ha resultado trasladar sus idilios á otra parte, y otra otra parte es el castillo de Pontoise en las cercanías de Saint Germain, que acaba de comprar á peso de cauchó congoles el buen monarca.

Eso sí, la despedida de la baronesa ha dejado memoria en la comarca de Lormoy. La bellísima señora ha derramado lluvia de limosnas al despedirse.

Los vecinos de Longpont, pueblo inmediato, habían elevado una instancia al rey para que no se marchase de Lormoy, pero no se les ha atendido. La baronesa de Vaughan está ya en Pontoise, donde ha sido recibida con los brazos abiertos... por el rey Leopoldo.

LICURAS.

CON PLUMA AGENA

Burguete y Cataluña

¿Han oído ustedes ó, por lo menos, han leído ustedes la conferencia pronunciada días pasados por el comandante Burguete en el Circolo Mercantil de Salamanca, y que versaba sobre el problema catalán? Cosa curiosa es que no diga nada interesante sobre el movimiento de Cataluña los políticos más interesados en combatirlo, y que, en cambio, hablen y escriban cosas de sustancia, ya para atacarlo, ya para aplaudirlo, hombres á quienes nada personalmente les va en ello, como Usanzano, Castrovido, Grandmontagne, Burguete, Retana, Baroja y Juan Barco.

La conferencia de Burguete es verdad interesante. Nuestro amigo comenzó por exponer el contraste entre la situación espiritual de la España vieja y la de la nueva Cataluña. A juicio de Burguete, hay en la España vieja «una juventud rebelde á toda expresión de vida neutra, de vida pasiva, pero sobrada de contenido ideal; pero que no ha hallado todavía un programa, un hombre, un político que le pueda servir de recipiente.»

Con esta afirmación estamos todos conformes. En la España no catalana hay ideal y pasión, pero latente, informal, que no ha encontrado todavía su credo y que por no haberlo hallado se consume en su pasividad, como el amor de muchas mujeres enamoradas que no han encontrado aún el hombre á que aplicar su amor.

En cambio, cree Burguete que «la Cataluña nueva, por el contrario, dió ya con su recipiente, y, más ó menos tosco, salió de sus fábricas y talleres como una novísima producción nacional.» ¿Pero qué lleva dentro? ¿Cuál es su contenido ideal? Ninguno. Por que ninguno. El ideal, materialista como norma de vida, como finalidad de la especie. ¡Y precisamente en estos tiempos, hora de la total bancarrota del materialismo científico!

Sobre este pensamiento desarrolla Burguete la primera parte de su conferencia. Compara el ideal que inspira y mueve á Cataluña, con el que en días mejores llevó á Castilla á imprimir su sello á continentes inexplorados, y pregunta, dirigiéndose á los catalanes: ¿Renacer dinámico con una asunción total de todo espíritu? ¿Renacer dinámico á título de progreso en los medios de ofensa y no en los de conquista? No; no es posible creerlo, porque confunden los medios con el fin por crecer de orientación.

Pues sí, amigo Burguete, hay que creer en ese renacer dinámico, porque es evidente, porque ahí están, para demostrarlo, los senadores y diputados catalanes; porque ahí está la serie de mítines apasionados, en que debate el pueblo catalán el proyecto de Administración local; porque ahí están todos los periódicos españoles, que apenas hablan de otra cosa que del movimiento catalán; porque ahí está el apasionamiento con que cada catalán de hoy sigue el proceso de la vida pública; porque ahí está la propia conferencia de Burguete, que no se habría pronunciado de no existir ese renacer dinámico, hostil á algunas ideas, casi diría á algunos prejuicios de Burguete; pero, hostil ó amigo, un hecho innegable, indiscutible, que ni el mismo Burguete puede negar rotundamente.

El renacer dinámico, ahí está. Es un pueblo que se ha plantado y dice: «Aquí estoy yo», como deseamos Burguete y el cronista, y todos, que Castilla se levante y, según las palabras de Galdós en su prólogo al libro último de Salvatorra, «tome su sitio en el ruedo de las regiones, pronunciando un formidable ¡jaquí estoy yo!».

Lo que sucede es que á Burguete no le satisfacen las fórmulas en que hasta ahora se viene expresando el renacer dinámico de Cataluña. Pero no hay que confundir este renacer dinámico con las fórmulas en que hasta ahora se viene expresando, ni siquiera con los intérpretes que hasta ahora lo expresan.

El cronista es acaso el mayor entusiasta que hasta ahora va conquistando Cataluña fuera de sus fronteras. Pues si se le sometiese á examen de conciencia y se le preguntase: «¿Crees en la base de Manresa?», contestaría rotundamente: «No.» Si se le preguntase: «¿Crees en el programa del Tivoli? el programa que sirvió de base á la Solidaridad?», respondería: «No me parece mal.»

Y si esta respuesta no satisficiera y se le cuestionase entonces: «¿Por qué entences te entusiasma el movimiento catalán?», contestaría sin vacilaciones: «Porque es todo un pueblo el que se mueve, y porque creo en los movimientos profundos de los pueblos.»

Si lo que nos envía Cataluña fuere ante todo una teología, un sistema de conceptos, un credo tan cerrado como el tanasiano, al que hubiese que prestar á ciegos nuestro asentimiento intelectual, el cronista respondería á los intérpretes del movimiento catalán con un «no» probablemente mucho más definitivo que el que ahora formula Burguete. Pero no se trata de eso. Un credo no es sino la expresión jamás perfecta y siempre imperfecta de lo que sabemos de nuestra vida interior; es lo que deja asomar á los labios de nuestras consciencias ese mar espiritual que hay por debajo de nosotros.

Es muy poco lo que podemos entender de nuestras creencias y nuestros sentimientos más profundos, de nuestras fuerzas y debilidades, de nuestras capacidades é incapacidad es para el bien y para el mal. A cada momento nos sentimos poseídos de determinaciones que brotan repentinamente de lo más profundo de nuestro ser y reconstruyen y transforman como por encanto todas nuestras teorías de nosotros mismos y de nuestra misión en esta vida. Lo consciente es sólo una parte pequenísima del tesoro de ideas y emociones que existe en nosotros.

El hecho de que hasta ahora no sean satisfactorios para los no catalanes los credos y programas del movimiento catalán, no es suficiente para justificar nuestra hostilidad. El catalanismo, formulado no es todo el catalanismo, «afortunadamente para España y para Cataluña». El movimiento catalán es, ante todo, movimiento, y vida, y espíritu. Ahora se manifiesta en un credo —el programa del Tivoli— con el que podemos discurrir ó asentir. Mas por debajo de ese credo hay mas de lo que el credo expresa, mas de lo que sospechan sus definidores, porque hay vida. Y no es el credo del Tivoli lo que ha hecho moverse á Cataluña. Es un movimiento el que se ha expresado en ese credo, como se expresará después en otros. La verdadera razón de que se mueva Cataluña es su deseo de vivir.

Se comprende que un intelectual intelectualizado, que no mira mas que á los credos en que se expresan los movimientos, combata el movimiento catalán, si lo cree hijo del credo del Tivoli. Pero Burguete no debe conformarse con mirar el credo, sino que ha de llegar al hecho mismo de todo un pueblo puesto en movimiento, de todo un pueblo en que los egoísmos individuales se están fundiendo en una elada de vida colectiva.

Esa es, al menos, la causa que motiva la actitud del cronista. Ve en movimiento á uno de los pueblos españoles, y no cree que ese renacer dinámico pueda confiarse en una sola de las regiones, aunque se lo propusieran conscientemente, que no se lo proponen ni mucho menos, los intérpretes que Cataluña ha mandado á Madrid. Por el contrario, está convencido de que ese movimiento tiene que repercu-

rir en toda España, de que ya empieza á repercutir, de que las otras regiones van á empezar también muy pronto á echar fuera el espíritu que guardan en reserva cautelosa y suicida, de que ya empiezan... Y respecto al egoísmo del movimiento catalán ya hablo mañana.

Americanos y japoneses

Telegrafían «Le Matin», de París, desde Nueva York, que la guerra de los americanos y japoneses, si no es probable de momento, es posible á toda hora.

Un redactor del «Sun» cuenta la siguiente anecdota. «Hace diez años se supo que la escuadra española del almirante Cervera partía para las islas Filipinas.

«El joven subsecretario de Estado fué al Consejo de ministros y propuso se declarase la guerra á España, mandando que la escuadra americana saliese al encuentro de la de Cervera en el Atlántico. Esa joven subsecretario se llamaba Teodoro Roosevelt.

«¿Quién nos asegura que en esos momentos no exista en Tokio un subsecretario que forme el mismo proyecto sobre la escuadra americana que navegaba en el Pacifico?»

Cuando la escuadra americana llegase á San Francisco, la irritante cuestión de la emigración japonesa, no se habrá resuelto. California protesta ante la invasión amarilla.

Hace pocos días el embajador de Francia en Washington ha firmado con los Estados Unidos un tratado de arbitraje, que el Senaño americano ratificará. Inmediatamente se ha espaciado el rumor de que Inglaterra quiere también celebrar un tratado de arbitraje análogo y que las negociaciones han comenzado en Washington.

La prensa americana se muestra unánime en aplaudir el tratado con Francia y en rechazar el que propone Inglaterra, por ser esta potencia la aliada del Japón.

Inglaterra—dice el «Sun»—ha firmado en Agosto de 1905 un convenio con Mikado, que en caso de guerra entre el Japón y los Estados Unidos, obligaría á Inglaterra á apoyar con su enorme escuadra á la flota japonesa en la costa del Pacifico. En tanto que ese tratado sea válido, es decir, hasta 1915 fecha en que expira, nos cuesta trabajo comprender como Inglaterra se comprometería á someter á un arbitraje todos los litigios que tuviese con los Estados Unidos. Que Inglaterra se niegue á renovar un tratado con el Japón y entonces podremos firmar un convenio de arbitraje con ese país.»

DECLARACIÓN TRASCENDENTAL

GRAVE ACUSACIÓN CONTRA FRANCO

El redactor enviado expresamente por «El Imperial» á Lisboa, Dario Perez, para escribir y juzgar sobre el terreno, ha publicado en aquel periódico ultimamente la entrevista que ha celebrado con Teófilo Braga.

Teófilo Braga es el sabio más grande de Portugal, ante quien se descubren las eminencias europeas. Filósofo, crítico, historiador, poeta, literato, austero político, se le llama en todo Portugal «El Maestro», por antonomasia. Pues bien; Teófilo Braga, el primer hombre de Portugal, ha declarado á Dario Perez, entre otras cosas, lo siguiente que conviene á Joao Franco es un verdadero monstruo.

«Mercede ser universalmente conocido.

«Juan Franco, de acuerdo con el rey, iba rápido como una bala, á la dictadura militar, á militarizar la nación, poniéndola bajo el sable de que Don Carlos y su valido se servían. Para conseguirlo era preciso, sobre lo ya preparado contra la ley y las personas; la proclamación de la ley marcial: dentro de ese régimen era fácil quitar estorbos de en medio. No todos los ministros asientan. Trascendió el cualismo á la prensa, y de él habló. El dismientamiento de sus colegas no detuvo á Franco: él iba á un régimen excepcional, y justificó un proyecto dialéctico para justificar su política ante la Europa. Fué el siguiente:

«El día 1 de Febrero se publicaría el famoso decreto de deportación. Los ánimos se exaltarían; verosímil creíanse que los exaltados se pliesen á la violencia. Para que los ánimos se enardecieran ó se les considerase más enardecidos todavía, resolvió que tornase de Villaviciosa la familia real ese día precisamente. Lo demás quedaba á su cargo. El acto de violencia no lo realizaría el pueblo sin cuñillos, que estaban presos, pero él lo simularía como nudo de su infame comedia.

«En efecto, dispuso que gente de su policía dispusiese unos tiros en la Rua Nueva, con pólvora sólo. A los disparos alarmería la gente, y como la familia real, al ocurrir el hecho, estaría próxima al Arsenal, al llamarse el país á la supuesta revolución revolucionaria.

Era aquel el instante propicio para la proclamación de la ley marcial y el desarrollo del bárbaro proyecto del dictador.

«Todo ocurrió—decía Teófilo Braga—como lo dispuso Franco, pero en su primera parte: el decreto de 1.º de febrero, la venida del rey de Villaviciosa, etc. Cuando el coche real transpasa la Arcada sonaron los tiros en la Rua Aurea, que como usted sabe, diste de la plaza del Comercio. Se produjo la natural confusión y sorpresa: corrió la policía hacia el lugar del suceso, sin reparar en que dejaba sin vigilancia el coche real. De Franco se extraña que no fuese al lado del rey: atrás quedó deliberadamente para disponer lo que había tramado. De la policía se ha dicho que no impidió el atentado: la policía no estaba en el secreto y acudió al oír tiros, creyendo en un nuevo movimiento revolucionario. En esto no pensó Franco; esto fué su error.

«Desguarnecido de vigilancia el coche real, Buissa y Costa pudieron disparar seguros. Que ellos—Independientemente del complot de Franco y sin previo aviso entre sí—tenían propósito de matar al rey, no hay por qué andar; pero si la policía no abandonó su puesto, ¿quién asegura que el atentado no hubiese fracasado? Por eso, si aprehiere Juan Franco de que habían metido á D. Carlos y á D. Luis Felipe, se llevó las manos á la cabeza desesperadamente, y exclamó atcongojado: —«Esto no podía yo suponerlo!

«El rey y el príncipe entraron en el Arsenal—decía Braga,—pero no vivos para ampararse contra un falso y quimérico movimiento revolucionario, sino muertos á consecuencia de un atentado que debe morder la conciencia de Franco en su desolada odisea sin término.

Burges y yo escuchábamos interesadosísimos, y el maestro siguió con acento severo: —«Eos tres ministros «franquistas» que han huido, no desaparecieron por temor á que atentasen contra sus personas. Es la conciencia que los arrastra lejos de nosotros! Franco no ha huido por cobardía; es que quiere huir del trágico recuerdo.

Lecturas femeninas

Beneficencia ingeniosa.

En España no sabemos salir de ker meses, de los beneficios en los teatros ó de las corridas de toros, cuando se trata de allegar fondos para hacer obras de beneficencia.

De América nos viene el ejemplo de combinaciones ingeniosas y de éxito seguro.

Recientemente se ha visto á las señoras protectoras de un hospital de niños de Nueva York contratar con rebajas considerables toda una línea de tranvías durante un día, anunciando que los beneficios que dejase el servicio en aquel día serían para el hospital. Por la mañana, los conductores y cobradores fueron sustituidos en los coches por señoras jóvenes, guapas y elegantes.

En cada carruaje pusieron grandes letreros, en los que se leía: «Día de caridad. No se cambia. A beneficio del Hospital de niños.

Antes habían anunciado profusamente en los periódicos el acontecimiento, pidiendo á los hombres que favorecieran aquel tranvía y que nadie fuese á pie ni tomase coche. El resultado fué una ganancia de unos cuantos miles de duros.

En otra ocasión, las señoras de otra Asociación benéfica consiguieron que se les cediese por un día uno de los principales periódicos de la población. Desde dos ó tres meses antes estuvieron recorriendo todos los comercios y fábricas en busca de anuncios que habían pagar muy caros. En el día señalado se hicieron cargo del periódico, y ellas se encargaron de redactarlo por completo, distribuyéndose el trabajo de escribir artículos sueltos, de arreglar los telegramas y de recoger las noticias de los sucesos del día, de los Tribunales, de los centros políticos, etc.

Las señoras que tenían aptitudes artísticas ilustraron el número, que tuvo una venta enorme.

Otras veces se apoderan de un almuerzo de ultramarinos ó de secas, que corre durante un día por cuenta de ellas.

UN REGALITO

El señor nos libre

de onsequios de Menelik

El pasado domingo llegó al Vaticano un obsequio de Menelik, el bárbaro emperador de Abisinia.

El obsequio es esto: una jaula de madera, reforzada con barrotes de hierro y dentro de ello dos leones salvajes, macho y hembra, recién cazados por los tropas del Negus.

Con la jaula vinieron tres sacerdotes

coptos, encargados de entregarla al propio Pontífice.

Naturalmente, el Pontífice se apresuró á dispensar á los sacerdotes coptos de su original misión, porque ellos querían cumplir con toda formalidad, haciendo llevar la jaula hasta los pies del Papa.

El regalito produjo una revolución en el Vaticano. Los gendarmes se negaron abiertamente á custodiarle. Y es que los dos leones, molestos por el viaje y hambrientos acaso, rugían desesperadamente y saltaban en su prisión de un modo que infundía pavor á los más fuertes.

Al cabo de muchas discusiones se acordó que la jaula quedase en una apartada galería del Vaticano, lejos del mundanal ruido.

Serían las dos de la madrugada cuando los dos guardias suizos de servicio, que estaban bastante escamados de la vecindad, oyeron un estrépito que los dejó petrificados. Los leones rugían espantosamente, parecía que se rompía la jaula, que temblaba el suelo.

El primer movimiento de los suizos fué de huida, pero repuestos á poco, se acercaron cautelosamente. Estaban ya cerca de la jaula cuando vieron que hacia ellos se arrastraba un bulto informe. —«¡Se ha escapado un león!—gritaron despavoridos; y sin más vacilación dispararon sus fusiles sobre el bulto.

Se armó un revuelo regular en el palacio del Papa. Acudió la guardia, volaron los criados. Nadie sospechaba á qué podrían obedecer aquellos tiros á hora tan avanzada de la noche y en lugar de tan profundo reposo habitual.

Los suizos se habían retirado y habían cerrado tras sí las puertas de la galería.

Hasta las primeras horas de la mañana nadie se atrevió á entrar. Ya al amanecer y en vista de que no se oía ruido, algunos osadeteabrieron las puertas y vieron que en medio de la galería yacía muerto á balazos un magnífico perro de Terranova. Los leones saltaban hambrientos viendo tan cerca el cadáver bañado en sangre.

A consecuencia de este suceso el Papa ha decidido entregar las fieras á un domador para que las acostumbre á la etiqueta y apacibilidad de la corte.

Y una vez educados, los leones irán á parar á cualquier parte... meros al Vaticano.

DE NUEVA YORK Á CADIZ

Contra viento y marea

El «Monserat».—Travesía accidentada.—A veinte grados bajo cero.—El huracán.—Recojiendo naufragos.

El transatlántico español «Monserat», célebre desde que rompió el bloqueo de Santiago de Cuba, atrae otra vez la atención de las gentes de mar.

El sábado llegó á Cádiz, procedente de Nueva York, y á poco de echar las anclas y de comunicarse con tierra se supo en todo Cádiz que la travesía había sido accidentada y fecunda en emociones para la gente de á bordo.

Muchas personas fueron al «Monserat», y otras muchas aguardaron en los muelles á que desembarcara el pasaje para saber lo ocurrido.

La travesía, en efecto, no ha podido ser más accidentada.

Uno de los viajeros hace el siguiente relato: —«Al salir de Nueva York, empezamos á disfrutar una «deliciosa» temperatura de veinte grados bajo cero, que hacía materialmente imposible permanecer un solo minuto sobre cubierta.

Como el mar estaba tranquilo y no nos obligaba á meternos en las literas, no nos preocupó gran cosa el frío. Con buena calefacción y con las comodidades que ofrece el «Monserat», componiéndose todo el pasaje de personas excelentes y simpáticas, pronto encontramos distracciones que nos hicieran olvidar las tristezas del forzoso entuerto.

Pocas horas nos duró la dicha. El «Monserat» empezó á perder los estridos y á poco tiempo de iniciarse el movimiento no quedamos en el fumador más que tres viajeros, valientes á prueba de bandazos.

Soplaba el viento con terrible furia, silbando en las vergas y haciendo crujir el maderamen de la arboladura, cosa que producía en el buque violentas sacudidas.

Hubo un instante en que los más serenos nos alarmamos seriamente. El huracán arreciaba y parecía imposible que el buque pudiera resistir los embates de las olas y el empuje brutal del viento.

Pasamos una noche de prueba, y aunque el capitán, hombre de valor y de entereza extraordinarios, nada nos reveló, yo puedo afirmar que nos encontramos en verda ero peligro.

Platos, botellas, martines, zapatos, todo lo que no se hallaba bien sujeto en el comedor y en los camarotes rodaba por los suelos.

Hasta la tripulación llegó a sotras...

Al día siguiente abonauó el tiempo...

Así hemos venido todo el viaje...

La gente de a bordo dice que pocas...

El «Montserrat» trae al capitán...

Los pobres naufragos relatan episodios...

Dicen que el día que ocurrió el siniestro...

Soplaba el viento con enorme fuerza...

Al fin, después de diez horas de titánicos...

Encallado en un banco enorme de coral...

Las escenas que se desarrollaron...

Temblando de frío, hambrientos, fatigados...

Dos de los tripulantes perdieron el sentido...

Los restantes llegaron a una de esas...

Horas crueles, de ansiedad suprema...

Dicho buque se dirigió después al lugar...

Anoche, y los naufragos, con lágrimas...

Después se les condujo al puerto de...

Signan viaje a Barcelona, país natal...

EL GRAN HOTEL

Han transcurrido más de dos meses desde...

Efectivamente; parece que no se trata...

En este estado la cuestión, es deber...

Cerrar el Grand Hotel equivale a reconocer...

Sabido de todos es que, durante el primero...

El Grand Hotel debemos considerarlo...

verano, hasta que, ahora, en el invierno...

No, tal fracaso no existe, —es preciso...

Lo que debía ser la «catedral del turismo»...

Los turistas, los extranjeros, cuantos...

He aquí como la semilla al principio...

Es de agradecer el rasgo de deferencia...

El Premio del «Primes paso»

Este es el título de una prueba que...

En el presente año la carrera se corrió...

Saló vencedor Andrés Ferrand que...

La casa «Labor» se ha encargado de...

Automovilismo

Leemos en un periódico profesional de...

«En vista de que las principales marcas...

Calificó el hecho de un delito de lesiones...

El Letrado defensor Sr. Rosselló y...

Para el lunes de la semana próxima...

Y el Sr. Presidente declaró el juicio...

Señalamiento

Para el lunes de la semana próxima...

Llevará la voz de la acusación el...

Los procesados estarán respectivamente...

Establada dicha disposición ministerial...

Sin embargo, el Sr. Irazazábal, antes...

Isa, encargó al inspector de espectáculos...

Los coches fúnebres

Deseosos de dar a conocer a nuestros...

Esta al conocer nuestro propósito, con...

Nos añadió el Sr. Castaño que efectivamente...

Que cumpliendo el encargo de la...

Día 24—Jurado Ibizá—Contra Juan...

Día 26—Oral—Inca—Contra Peiro...

Día 27—Oral—Ibiza—Contra Pedro...

Día 28—Oral—Ibiza—Contra José...

Día 30—Oral—Ibiza—Contra José...

Notas de Sport

Foot-Ball

Ciclismo

El Premio del «Primes paso»

Automovilismo

JUDICIALES

Señalamientos para marzo

Día 6—Civil—Inca—Con Melchor...

Día 7—Jurado—Mahón—Contra...

Día 9—Oral—Lorca—Contra Nicolás...

Día 9—Oral—Lorca—Contra Juan...

Día 9—Jurado—Mahón—Contra...

Día 10—Civil—Inca—D. Bartolomé...

Día 10—Jurado—Mahón—Contra...

Día 11—Oral—Lorca—Contra...

Día 12—Oral—Mahón—Contra...

Día 12—Oral—Mahón—Contra...

Día 13—Oral—Mahón—Contra...

Día 14—Oral—Mahón—Contra...

Día 14—Oral—Mahón—Contra...

Día 16—Oral—Mahón—Contra...

Día 16—Oral—Mahón—Contra...

Día 17—Oral—Mahón—Contra...

Día 18—Oral—Catedral—Contra...

Día 21—Jurado Ibizá—Contra...

Día 26—Oral—Inca—Contra...

Día 27—Oral—Ibiza—Contra...

Día 28—Oral—Ibiza—Contra...

Día 30—Oral—Ibiza—Contra...

Sentencia

La Audiencia provincial ha dictado...

El oral de ayer

A las once de la mañana de ayer...

Calificó el hecho de un delito de...

El Letrado defensor Sr. Rosselló...

Para el lunes de la semana próxima...

Y el Sr. Presidente declaró el juicio...

Señalamiento

Para el lunes de la semana próxima...

Llevará la voz de la acusación el...

Los procesados estarán respectivamente...

Establada dicha disposición ministerial...

Sin embargo, el Sr. Irazazábal, antes...

Isa, encargó al inspector de espectáculos...

culos Sr. Estada que junto con el...

Ayer tarde fué entregado dicho...

En consecuencia de ello, muestra...

No dudamos que una vez puestos...

Tren apedreado

Poco antes de llegar a la estación...

Llegado el tren a Sineu el conductor...

Escuchado al empleado del Ferrocarril...

Queramos creer que estos hechos...

Y es necesario que se corrija...

Ecos de Sociedad

Caridad

El próximo domingo se celebrará...

Toma de posesión

Ha tomado posesión de la primera...

Bienvenido

De Barcelona en el vapor «Balear»...

De viaje

Ayer tarde en el vapor correo de...

El objeto del viaje de nuestro amigo...

El Sr. de Buen se propone hacer...

Para Barcelona, en el vapor «Cataluña»...

Don Vicente Rosselló y Sra. D. Ramón...

En el vapor «Miramar» para Argel...

Velada

Anoche en casa del general Ascensión...

La gente joven se entregó al baile...

La animación que llevó la selecta...

El nuevo servicio de limpieza pública

El día primero del mes de Marzo...

Este nuevo servicio viene a desterrar...

Queda dividida ésta en setenta...

Las paradas de los coches de alquiler...

Cada contratista viene obligado a tener...

Llegado el tren a Sineu el conductor...

Escuchado al empleado del Ferrocarril...

Queramos creer que estos hechos...

Y es necesario que se corrija...

A cada basurero se le ha impuesto...

Todo basurero ha provisto de una...

Queda terminantemente prohibido...

Este nuevo servicio estará reglado...

Este nuevo servicio, si bien en principio...

Este nuevo servicio, si bien en principio...

Este nuevo servicio, si bien en principio...

Este nuevo servicio, si bien en principio...

Este nuevo servicio, si bien en principio...

Este nuevo servicio, si bien en principio...

Este nuevo servicio, si bien en principio...

Este nuevo servicio, si bien en principio...

Este nuevo servicio, si bien en principio...

Este nuevo servicio, si bien en principio...

Este nuevo servicio, si bien en principio...

Este nuevo servicio, si bien en principio...

Este nuevo servicio, si bien en principio...

Este nuevo servicio, si bien en principio...

DINERO Para colocar en primarias hipotecas hay 200.000 PESETAS Informes Centro de Anuncios. PALMA DE MALLORCA

GENELOS DE TEATRO GENELOS PRISMÁTICOS (teatro y campo), ANTEOJOS lrga vista, APARATOS DE ÓPTICA, Gran Surtido. S. NICOLÁS, 31-CASA LASSALLE Curación de la Tos PASTILLAS J. MIRÓ expectorantes y calmantes para la TOB FARMACIA Y LABORATORIO DE J. MIRÓ Abierta toda la noche -Colón 22 y Peregil, 2. DISPEPSIA, GASTRALGIA, VOMITOS, NEURASTENIA GASTRICA, DIARRREA, en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, ticsa del estómago, acidez, insipiente, cirosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS Marca «STOMALIX» Serrano, 30, Farmacia MADRID Y principales del mundo.

### Crónica Telefónica

(Noticias transmitidas desde Madrid a la prensa de Barcelona, que alcanzan hasta las cinco y quince minutos de la tarde de ayer, recibidas hoy en Palma en el vapor correo.)

**Un accidente grave**  
En las obras de las Escuelas Católicas de la calle de Fernando el Católico se ha derrumbado una bóveda de ladrillo, sepultando a varios obreros, que gracias al pronto auxilio de sus compañeros, fueron extraídos aun con vida. Uno de los obreros, llamado Francisco Lobo, resultó con fractura de todas las costillas y conmoción cerebral y visceral.

Otro, llamado Antonio Veguero, resultó también con fractura de varias costillas y conmoción cerebral. Desea que el hundimiento obedezca a deficiencias de la construcción.

**Monederos falsos**  
El comandante del puesto de la Guardia civil de las Peñuelas ha practicado un registro en la calle de Arango, en persecución de unos monederos falsos.

Encontró 14 pesetas de moneda ilegítima y detuvo a cinco hombres y cinco mujeres, que envió al Juzgado.

**Regalo**  
Se ha enviado al capitán de ingenieros señor Kindelán el globo «Valencia», que, regalado por suscripción, le da la ciudad de este nombre.

**La escuadra alemana**  
Vigo.—Ha llegado al príncipe Adalberto de Prusia. Embarcó en el crucero «Danzig».

La escuadra marchará a Kiel mañana.

**De Marruecos**  
Tetuán.—Las principales tribus del Riff han proclamado a Muley Hafid.

**Porterías**  
Es posible que muy en breve se dicte una real orden ordenando que sin excusas de ningún género y de una manera inmediata se establezcan porterías en todas las casas de Barcelona.

**Renuncia**  
Ha renunciado el acta de diputado el Sr. Domínguez Pascual, después de haber aceptado el cargo de consejero de Estado.

**El mitin de Mula**  
Se ha dispuesto la reconcentración de la guardia civil en Mula con motivo del mitin que presidirá en dicho punto Soriano el domingo.

**Banderas**  
Bajo el título de «Las banderas», dice «El País» que entre los acuerdos tomados en la última sesión del Municipio de Sabadell existe uno que merece especial elogio.

El acuerdo es que así como en la fachada principal de la Casa Comunal, que da a la plaza de Pi y Margall, ha de ondear la bandera española, en la fachada que da a la plaza del Doctor Robert ondee también la bandera catalana, para solemnizar las fiestas nacionales y populares.

**La Exposición hispano-francesa**  
Zaragoza.—Continúan los preparativos de la Comisión de festejos con motivo de la inauguración de la Exposición hispano-francesa.

Del 1 al 8 se celebrarán corridas de toros, lidiando Bombita y Machaquito. El día 5 habrá misa de campaña y fuegos artificiales, gira campesina y gran iluminación. La Exposición se inaugurará el día primero de mayo.

Se cree que asistirá a dicha inauguración el ministro de Comercio de la República francesa.

**Rusos sospechosos**  
Bilbao.—Los dos rusos sospechosos a quienes la policía vigilaba muy de cerca, han embarcado para la República Argentina, pagándose el viaje los socialistas y las sociedades obreras.

**Moreyas**  
Melilla.—La carta recibida por el jefe de la meshalla imperial, del sultán, ordenándole que volviera a Mahomedia se dice que es apócrifa.

El Meilha, jefe de la meshalla, contestó al mero emisario que si no hubiera sido por España hubiera perdido más por lo que estaba agradecido, rechazando los ofrecimientos de vivres que le hicieron.

Ha llegado al campamento de Restringa el señero «General Concha».

Llevaba raciones, municiones y otros efectos, para las tropas.

El cañero regresó sin novedad efectuando sondeos en las aguas próximas a la Restringa.

**Merece la recompensa**  
Méjico.—Gracias a la vigilancia del carabonero Gabriel Villegas que prestaba sus servicios en la costa del puerto de Vilchea, se ha evitado una catástrofe que podía haber sido motivada por los últimos temporales.

Dicho carabonero observó que cerca de la estación existía una interrupción producida por haber caído la parte de terraplén, sacando las olas el terreno en una extensión de vía de 20 metros.

En aquel instante vió asomar un tren de viajeros procedente de Torre del Mar y el carabonero adelantándose y exponiendo su vida consiguió hacer señales que hicieron al tren detener su marcha a 10 metros, evitándose la catástrofe.

El general Ochoaño le ha premiado dejándole elegir punto en donde desee

prestar servicio y elevando el hecho a los ministros de la Guerra y Hacienda por si le consideran acreedor a una recompensa, sin perjuicio de que el gobernador civil mande formar el expediente oportuno para concederle la inscripción en el orden de beneficencia.

**Los rumores de crisis**  
Sigue barajándose el tema de la crisis y sigue el ministro de la Gobernación negando todo lo que huele a crisis.

En la visita que hoy le hemos hecho nos ha vuelto a decir que no hay nada.

Nosotros le hemos preguntado lo que hubiera de cierto en los insistentes rumores que circulan acerca de la dimisión del Gobernador de Barcelona y del nombramiento para este cargo del actual director de Correos, general Espinosa de los Monteros.

El Sr. La Cierva nos ha contestado lo siguiente:  
—No hagan ustedes caso de esas cosas que se fabrican por la mañana para destruirlas por la noche; no hay nada de la dimisión del Gobernador de Barcelona; es que como no da juego lo de la dimisión de los ministros, los fabricantes de crisis se dedican ahora a dimitir a los Gobernadores y siguiendo por ese camino descendente se llegará a hablar de la dimisión de los porteros.

**De Marina**  
El «Proserpina» entró en el dique del Ferrol para limpiar fondos y conlijeras averías.

El «Princesa de Asturias» fundeó en Cádiz.

En la semana próxima hará pruebas definitivas el «Cataluña».

**Noticias Militares**  
En los círculos militares se habla con insistencia de una combinación de altos cargos que tendrá lugar antes del día 1.º de abril.

En ella entrarán dos tenientes generales que residen en la corte y uno que tiene un cargo en una región.

Madrid 20 (a las 17-15)

**Crónica parlamentaria**  
CONGRESO  
A las 3:30 declara abierta la sesión el Sr. Dato.

En el banco azul están los Sres. La Cierva, Ferrándiz y marqués de Figueras.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

Los Sres. Calvet y Garay unen su voto en contra de la enmienda deseada ayer nominalmente.

El Sr. Salvatella pide datos sobre el proceso que se está incoando con motivo del entierro de un niño en el pueblo de Aviñonet, del distrito de Figueras, para poder explicar una interpelación.

El ministro de Gracia y Justicia ofrece pedir los datos al juez de instrucción de Figueras.

El Sr. Gómez acabo censura la circular del subsecretario de Hacienda sobre contratos de inquilinato, por hallarse en contraposición con la real orden de enero de 1894 sobre el particular.

El Sr. Bordas se ocupa de la real orden de Marina de 8 de abril de 1904 sobre subministro de carbón al arsenal de la Carraca.

Pregunta si el fallo del Tribunal de Cuentas se ha hecho efectivo.

**SENADO**  
Se abre la sesión a las cuatro menos veinte minutos. Preside el general Azcárraga. En el banco azul está el Sr. Maura. El Sr. Sol y Ortega se sienta entre los senadores demócratas.

Más abajo se colocan los señores Rusñol, marqués de Camps y Farguell.

La concurrencia de senadores no es tanta comocayer. Han tomado asiento en los escaños algunos diputados liberales.

Habla el Sr. Sol y Ortega. Empieza dirigiendo un breve saludo a la Cámara, diciendo que gracias a los liberales y republicanos de Guadalajara se podrá oír la voz de 23.000 electores de Barcelona que otra suerte se hubieran quedado sin representación.

**GRAN SURTIDO**  
En Escarinas, Tinteros, Secafirmas, Piza-papeles, escaleras, Salvaderas, Limpia plumas, Palangas y una infinidad de objetos Novedad propios para escritorio.

PAPERERIA SOLIER—Conquistador, 41

francesas se encuentran en un estado que inspire inquietud.

**La escuadra alemana**  
Comunican de Vigo que se ha hecho a la mar la escuadra alemana que estaba fondeada en aquel puerto.

Ignórase si se encamina a Marruecos o si regresa a Kúl (Alemania).

**Un telegrama del general Amade**  
El gobierno francés ha recibido del general Amade que opera en Casablanca un despacho, en el cual desmiente rotundamente la noticia de que las tropas francesas hayan sido derrotadas por los moros.

**El Senado—El debate sobre el terrorismo—Discurso de Sol y Ortega**  
Se continuó la sesión del Senado bajo la presidencia del general Azcárraga. Se planteó el debate sobre el terrorismo explicando el señor Sol y Ortega su anunciada interpelación sobre el mismo.

(Véase el extracto que publicamos en la «Crónica telefónica».)

Continuó su interpelación el señor Sol y Ortega, el cual se mostró implacable al combatir a los solidaristas.

Pronunció un discurso enalteciendo a la patria grandemente.

Requirió el concurso de los señores Montero Ríos y Lopez Dominguez para que formen con los republicanos el bloque de las izquierdas.

El senador solidario señor Rusñol interrumpe repetidas veces al orador, llamándole encasillado.

Combate luego al gobierno al que califica de reaccionario, y hace protestas de amor a Cataluña y a España.

Se ocupa luego de las medidas adoptadas por el gobierno en contra del terrorismo, que debe ser resuelto por este, renunciándose sin embargo en contra del proyecto de represión por ineficaz y contraproducente.

Se refiere luego a la Junta de defensa creada en Barcelona por los solidaristas, los cuales han puesto al frente de tan alto cargo a un súbdito inglés, añadiendo que esa Junta funciona con el beneplácito del Gobierno.

**Discurso del señor Maura**  
Le contesta el señor Maura el cual dice que el terrorismo por ser mal tan envejecido no puede resolverse tan aprisa como se quisiera.

El Sr. Maura pronuncia un discurso grandilocuente, al exponer los trabajos realizados por el Fobierno para matar al caciquismo.

A tal objeto se han encaminado nuestro trabajos—añade—al reorganizar sobre una base sólida los cuerpos de vigilancia y seguridad, cuyos frutos han de recogerse en breve plazo.

Elogia los proyectos presentados por el Sr. Lacierva, y defiende al gobernador civil de Barcelona de los cargos que se le formulan.

Luego se ocupa de la suspensión de las garantías, y manifestó que no creía con esta sola medida desaparecería el terrorismo, sino que era un auxilio que ayudaría al esclarecimiento de la verdad.

Añadió que el gobierno estaba resuelto a castigar los atentados terroristas con la mayor enajia, y terminó su discurso diciendo que los gobiernos deben ser fuertes y enérgicos, pues de lo contrario mas vale que se retiren del poder.

Al terminar el Sr. Maura, sonó una estruendosa salva de aplausos en los bancos de la mayoría, que shgaron las últimas palabras del orador.

**El Congreso—El proyecto de Administración local**  
En el Congreso se reanudó la discusión del proyecto de Administración local.

Rectifican los señores Rodés y Lomberero.

El conde de Romanones interviene para alusiones dice que el artículo 36 del proyecto es contrario al sufragio universal, establecido en la Constitución.

Lo combate con energía. Luego se aprueba la totalidad del proyecto de reformas de la policía.

**Maura vitoreado.—Comentarios**  
Han sido objeto de muchísimos comentarios los discursos pronunciados en el Senado por los Sres. Sol y Ortega y Maura.

El Sr. Maura fué objeto de una entusiasta ovación en los pasillos por parte de los ministeriales.

Estos celebraban calurosamente el triunfo parlamentario obtenido por el Presidente del Consejo.

**Expectación por un discurso**  
Reina general expectación por el discurso que esta tarde ha de pronunciar en el Senado el Sr. Rusñol, interviniendo en el debate sobre el terrorismo.

**Llamamiento a los ministeriales**  
El Sr. Maura ha dirigido un enérgico llamamiento a las mayorías parlamentarias comiéndolas a que asistan diariamente a las sesiones.

En la convocatoria se anuncia que es inexcusable la falta de asistencia.

**La dimisión de Osma.—Quién le sustituye.—Otra dimisión**  
El Sr. Osma no asistió ayer al Ministerio para despachar.

Ha celebrado una larga entrevista con el Sr. Maura, afirmándose que éste le ha aceptado la dimisión.

Añadese que se sustituirá en la cartera de Hacienda el Sr. Rodriguez Sampedro.

Afirmase también que ha presentado la dimisión de Director general de Comunicaciones el Sr. Spinosa Monteros.

**La subasta del «Cine» de «La Protectora»**  
Ayer tuvo efecto la definitiva adjudicación del teatro de «La Protectora».

Como saben nuestros lectores por una información que en estas columnas publicamos días atrás, dos eran los postores que se disputaban la posesión del teatro: D. Mateo Pallicer y el actual arrendatario don Eduardo Crespo.

El primero se presentó a la subasta ofreciendo 2.250 pesetas de arriendo. El Sr. Crespo ofreció 2.000.

La subasta se adjudicó a este último.

La Junta Directiva de «La Protectora», a quien se le había concedido un voto de confianza para tratar este asunto, acordó por unanimidad ceder el teatro al Sr. Crespo; en vista de las proposiciones presentadas por dicho señor y de los beneficios que lleva reportados al teatro de la sociedad.

Sabemos que el actual empresario está animado para efectuar algunas importantes reformas en aquel local, con objeto de dar aspecto mas brillante al teatro, y mayor comodidad al público en correspondencia al favor que aquel le viene dispensando.

Hoy han empezado las obras en la casa de proyección a fin de que cuanto antes quede terminada con arreglo a las nuevas condiciones que deben reunir según la disposición vigente.

Nos consta además por cartas que he os tenido ocasión de leer que el Sr. Crespo está en relaciones con las casas Gaumont y Pathé a fin de conseguir de las mismas cuantas novedades tengan dichas casas.

**TEATROS**  
**Principal**  
Ayer se inauguraron en este teatro las sesiones de cinematógrafo.

Mas que inauguración pudo llamarse «pruebas de cine» pues hasta muy tarde no se recibió la orden del gobierno autorizando el espectáculo.

Se presentaron una serie de vistas fijas en colores, que llamaron la atención y la película cómica de gran efecto, y tambien en colores, «Fonda tranquila».

**Lirico**  
La nota saliente de la función de anoche era el concurso escénico con premios de 25 pesetas cada uno, organizado por los populares clowns Rico y Alex.

Los concurrentes al concurso debían dar tres vueltas de pie sobre el «panneau» de un caballo.

Se presentaron cuatro ó cinco jóvenes que no consiguieron siquiera ponerse de pié. Así quedó demostrado lo difícil del ejercicio.

El público aplaudió a sus organizadores que a continuación hicieron sus felicitaciones en dos graciosas pantomimas.

Para esta noche se anuncia el debut de los «Cuatro Wulfs».

**La Protectora**  
Numerosa concurrencia llenó ayer el salón de este teatro.

En el programa figuraban siete estrenos y la repetición de la interesante película «Garibaldi».

LLamaron la atención las películas «Carreras de carros automóviles», «Los vasos encantados» y «Que desgracia tener yerno».

Para esta noche se anuncian diez películas.

**NOTAS MUNICIPALES**  
**Comisión de Hacienda**  
Vamos en la prensa de Barcelona que D. Bartolomé Barceló y Mir presidente de la comisión de Hacienda del Ayuntamiento de Palma de Mallorca, ha visitado al Alcalde Sr. Sanhley, el cual le ha puesto en comunicación con el jefe del negociado de Hacienda, para que le facilitara algunos datos que aquél solicitó.

Los datos interesados por el Sr. Barceló de la comisión de Hacienda de la ciudad de Palma, son, según nuestra noticia, los referentes a la introducción de vinos.

Al regreso del Presidente de la comisión del ramo de nuestro Ayuntamiento se hará una proposición enca-

minada a sostener el criterio que se crea mas acertado para resolver las diferencias que puedan suscitarse entre el público y la empresa de Consumos, conociendo el adoptado por el Ayuntamiento de Barcelona sobre el particular.

**Comisión de Obras**  
Ha sido convocada para mañana a las diez y media la comisión de Obras y Empedrados.

### Gaceta del día

La virtud de orden judicial la policía detuvo a Pedro Juan Cladera (a) «S' Esquerriá» en méritos de dos causas que se le siguen y en que fué declarado rebelde.

Mediante fianza de 1.500 pesetas en metálico fué puesto nuevamente en libertad provisional.

Ayer los mozos de «La Veda» zurraron la badana a un rapazuelo que se entretenía en hacerles correr tocando los pulsadores de los timbres eléctricos colocados en el exterior de la fachada de aquella sociedad.

Ayer se celebró el anunciado baile de máscaras en los salones de «La Juventud Protectora del Trabajo».

Desde uno de los intermedios se celebró el sorteo de un bonito objeto de arte entre las máscaras concurrentes.

En el Teatro Alfonso de Son Sardiña la compañía que dirige D. José Ribas dará mañana a la noche una función.

Se representará la zarzuela «Como está la sociedad», «El tío de Alcalá», «Chateaux Manguaux» y «La señora capitana».

D. José Hernandez Merano, alférez de navio, juez instructor de la Comandancia de marina de Ibiza da cuenta del naufragio del land «Santa Isabel», ignorando el paradero del citado land y de sus tripulantes.

Dicha embarcación está registrada con el folio 436 lista de Palma.

Los individuos se llaman José Cerveró Caraval, Juan Riera Ferrer y Juan Torres Planells.

Se encuentran pendientes de subasta de construcción las 24 estaciones radiotelegráficas, que se han de establecer en Cádiz, Tenerife, Cabos de Finisterre, Tarifa, Gata, La Nao, isla de Menorca, cabos Machichaco, Mayor, Peñas, Estacas de Vares, islas Cies, Málaga, Cabo de Palos, Vinarez, Barcelona, Cabo de Creus, isla de Mallorca, Lanzarote, Fuerteventura, Gran Canaria, Gomera, Palma y Hierro.

De estos, los dos primeros serán de primera clase, los cinco siguientes de segundo y los restantes de tercera.

El precio máximo de la subasta, 2.900.000 pesetas.

Colmo de la sustracción: Fricción con Agua de Colonia de Oriue a un saco de trigo para quitarle el grano.

**BOLSIN**  
Barcelona 21 (a las 10.)

Interior	82'41
Mortes	67'00
Alicantes	91'00
Francos	15'05

### ESPECTACULOS

**Principal**  
Grandes sesiones de Cinematógrafo todas las noches, de 6 a once.

Entrada general 15 cts.

**Lirico**  
Dos funciones de Circo y Cine combinadas.

A las seis y media y nueve de la noche. Entrada general 10 cts.

**La Protectora**  
Cinematógrafo permanente gran función para esta noche.

Entrada general 10 cts.

### CINEMATÓGRAFOS

D. Jaime Jaume Plaza Mayor 16—ofrece en alquiler a las empresas de proyecciones cinematográficas, un completo y selecto surtido de películas, pues para ello cuenta con un extenso CATALOGO de su propiedad.

Para mayor comodidad de sus clientes puede igualmente surtirles de oxigeno, cal, acetona, condensadores y de cuantos accesorios sean necesarios a la buena marcha del CINE; todo ello de immejorable calidad y en las mas favorables condiciones.

**JAIIME HERNÁNDEZ PINTOR**  
San Miguel 21—Palma

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen ciertos rasos de teta, se pintan persianas del color que se desee a 5 pesetas balcon, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean. La colección de papeles a 1 real rollo. Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital. Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad. Sucursal de Barcelona calle Canuda, 26.—Otra sucursal en Madrid, calle de Barcoas, 16.—Correspondencia en toda la península.

## Telegramas

SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE LA TARDE

Madrid 21 (a las 2:30)

### Los Reyes en Córdoba—Aclamaciones

Comunican de Córdoba que han llegado a aquella capital los Reyes don Alfonso y doña Victoria, procedentes de Moratalla en donde han permanecido algunos días.

El viaje lo realizaron en el tren. A la hora que se había señalado acudieron a la estación a recibir a los augustos viejeros, las autoridades, corporaciones, comisiones de centros y sociedades y una grandísima multitud.

Al apearse del tren sonaron grandes salvas de aplausos, siendo los Reyes aclamadísimos.

### El saludo del alcalde—Flores

Córdoba—Cuando se apearon los Reyes del coche en que viajaban, se adelantó el alcalde pronunciando un corto discurso de salutación a los monarcas.

Luego ofreció un precioso bouquet a la reina doña Victoria.

El Rey contestó al a caldo agradeciendo la bienvenida que le daba lechidad de Córdoba por boca de su alcalde.

### Revistando las tropas—Las calles engalanadas

Córdoba—En los andenes de la estación se hallaba formada una compañía de infantería con música y rindió a los Reyes los honores de ordenanza.

D. Alfonso pasó revista a las tropas. Luego montó toda la comitiva en los coches que se le tenían preparados penetrando en la ciudad en medio de los vitores y aclamaciones de la multitud.

Las calles por donde debía pasar el cortejo estaban engalanadas.

Muchos balcones lucían damascos y colgaduras, viéndose repletos de espectadores.

### En la Catedral—Te Deum

Córdoba—Los Reyes don Alfonso y doña Victoria se dirigieron a la Catedral en donde fueron recibidos por el Obispo y el catedral bajo palio.

Cantóse un solemnisimo Te Deum, terminando el cual los Reyes salieron de la Iglesia repitiéndose las aclamaciones del pueblo.

### El tránsito por las calles

Córdoba—Desde la Catedral los Reyes se dirigieron al centro de la ciudad recorriendo las principales calles de la misma.

Aquellas ofrecían un magífico golpe de vista a causa de los adornos que lucían y de la compacta muchedumbre que se agolpaba para presenciar el paso de la comitiva real.

### Revistando las tropas

Córdoba—Más tarde don Alfonso se dirigió a los cuarteles pasando revista a las tropas de la guarnición.

Estas realizaron a su presencia ejercicios y maniobras que merecieron los plácemes del Rey.

Luego recorrió las dependencias de los cuarteles mostrándose satishecho de su buena disposición.

### Recorriendo los jardines

Córdoba—Los Reyes han realizado un paseo por los puntos más amenos de esta capital, deteniéndose en los espléndidos jardines que rodean esta capital.

El paseo resultó agradabilísimo.

### Regreso a Moratalla.—Ovaciones.

Córdoba.—Los Reyes han marchado de esta capital, regresando a Moratalla.

Lo mismo que a la llegada, ha aconidido a la estación a despedirles muchísimo gentío que ha tributado a los Reyes entusiastas ovaciones en el momento de ponerse en marcha.

Durante la estancia de aquella en Córdoba no ha ocurrido ningún incidente desagradable.

### Un «Battemberg» hipócrifo

Comunican de Valladolid que hace algunos días recorría la población un individuo que se hacía pasar por Príncipe de Battemberg.

El tal sujeto había conseguido embarcar a algunos de excesiva credulidad.

Denunciado a la Guardia civil, esta procedió inmediatamente a la detención del falso Battemberg.

Fue conducido al gobierno civil en

